

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad é independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid, un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

AÑO TERCERO.—NUMERO 734

Madrid, martes 14 de Setiembre de 1880.

OFICINAS, REINA, 8, BAJO.

Gheel

Gheel es un pueblecito belga, cuyos habitantes se dedican de antiguo á la asistencia de los dementes. Son, pues, locos gran parte de sus moradores, pero locos pacíficos, locos razonables, locos que desempeñan cada cual su trabajo con más exactitud y regularidad que infinitos cuerdos, que ocupan las casas particulares, viven en ellas como huéspedes, andan por los sitios públicos en plena libertad, y por lo común no dan motivo para medidas ni castigos severos.

Hé aquí lo que últimamente refiere *Asmodeo* en una de sus cartas á *La Epoca* acerca de tan singular población:

«En la estación nos aguardaban el médico inspector y sus dos ayudantes, quienes desde entonces no se separaron de nosotros, siendo nuestros verdaderos *ci-ceroni*».

Tiénesse por indudable que no se necesita gran perspicacia para distinguir los locos de los cuerdos: eso puede ser exacto en tesis general, mas en Gheel sucede á cada momento que se cree dirigir la palabra á un hombre dotado de sus cinco sentidos y se tropieza con un caballero que pretende ser... el esposo de la luna.

Sin embargo, á la mayoría se les conoce bien pronto el pie de que cojean.

En el primer edificio al lado de la estación (una taberna), miramos sentados en rededor de una mesa varios sujetos, de los cuales dos lo ménos no tienen el juicio cabal; observánnos con ojos extraviados, y uno nos enseña la lengua, haciendo un feísimo mohín.

En todas las casas restantes hay locos: ya se pasean delante de las puertas, ya sentados en sillas dormitan al sol, ya, por último, trabajan asiduamente, en particular las mujeres.

Estas hacen calcetá, aquéllas bordan en cáñamo ó fabrican encaje.

La calle principal de Gheel, á cuyo extremo está el ferrocarril, tiene un aspecto singular; las casas son limpias, de poca altura y de perspectiva agradable; y, sin embargo, se siente cualquiera predispuerto á tomar por insensatos á los transeuntes.

Antes de almorzar, el inspector Peeters nos llevó á los miembros del Congreso á dos edificios distintos: en el primero vive hace diez y ocho ó veinte años un sastre atacado de monomanía religiosa, y que padece con frecuencia terribles ataques de epilepsia.

Cuando la enfermedad le atormenta, el infeliz pasa horas enteras arrodillado, gesticulando y dándose golpes de pecho. Su cuarto parece una capilla, y está lleno de imágenes, de santos y de libros de devoción.

En el segundo—una tienda de hojalatero—encontramos cierta viejecita que reside también allí há largo tiempo.

Estaba vestida con aseó, y su fisonomía abierta, noble, indica mansedumbre y bondad.

La desgraciada pide á cada instante volver á ver á sus hijos, uno de los cuales, el menor, le separaron de su lado al nacer: quéjase de que desde que abandonó á su familia, no haya venido ésta sino dos ó tres veces á visitarla.

—¡Es tan caro el viaje!—exclamaba la pobre mujer.—¿No es verdad, señores? Sin embargo, es una crueldad no haberme traído nunca mi último hijo.

Parece que de resultas del parto perdió la razón.

Apesar del interés que nos inspiraban tales visitas, no podíamos prolongarlas; el estómago tiene imperiosas exigencias, y el viaje había excitado nuestro apetito.

Después del almuerzo, volvimos á continuar nuestras visitas.

En el patio del hotel nos interpela en alemán un viejecillo de tipo israelita: es un banquero de Hamburgo, que se propone ser el regenerador de la Hacienda prusiana, y que, sin embargo, acepta con grandes muestras de gratitud unos cuantos céntimos que le ponemos en la mano.

No puedo fijar el número de viviendas en que entramos: en todas se observa que los dementes son tratados con suma dulzura, siendo sus habitaciones limpias y aireadas. En las calles, á cada paso trope-

zamos con infelices que nos hablan de sus respectivas ideas fijas.

Muchos tienen buena figura, y su estado no parece grave; en cambio vemos paráliticos é idiotas sentados á las puertas de sus respectivos domicilios, excitando vivísima conmiseración.

Debo explicar ahora el origen de esta piadosa costumbre de los habitantes de Gheel, de dedicarse á la asistencia de los locos—costumbre que tiene de fecha diez siglos nada ménos.—Es una leyenda que no carece de interés.

Santa Dynfa, patrona del pueblo, era hija de un príncipe irlandés, quien apesar de los vínculos que los unían pretendió casarse con ella.

Dynfa huyó entonces á Gheel, acompañada de un sacerdote; pero su padre fué en su busca y los hizo decapitar á los dos.

En el sitio en que fué enterrado el cuerpo de Dynfa se curaron de su enfermedad algunos locos, y circulando con rapidez la noticia del milagro, acudieron allí multitud de seres privados de razón.

Como la curación era lenta y larga, los dementes se alojaban en las casas de los habitantes de la aldea, quienes adquirieron así el hábito de cuidarlos, hábito perpetuado á través de las generaciones hasta la actual.

Existe aún la antigua enfermería, situada junto á la iglesia, y al penetrar en sus lúgubres celdas se estrema uno de horror, recordando la dureza y severidad con que ántes se trataba á los insensatos.

Estos no reciben desde luego la hospitalidad de los moradores de Gheel. Permanecen algún tiempo en un depósito, donde se reconoce la naturaleza de su afección: si no es peligrosa, se les conduce á las casas, los más tranquilos dentro del mismo pueblo, los otros en los inmediatos; porque Gheel, que cuenta de 11 á 12.000 almas, entre las cuales hay 1.600 locos, consta de cierto número de suburbios y tiene una superficie de 11.000 hectáreas.

La nueva enfermería posee excelentes condiciones higiénicas: en las ventanas no hay esas rejas que prestan á semejantes establecimientos un exterior lúgubre y sombrío.

Por el contrario, tienen amplios balcones donde los albergados pueden tomar el aire y recrear la vista.

Todo lo recorrimos: las celdas *acolchonadas* para evitar que los dementes se golpeen contra las paredes; las del aislamiento, donde vimos con emoción á un hombre furioso á quien acababan de poner la camisa de fuerza; las salas de baños, la de los maníacos, donde un *sabio* traducía un libro del ruso al francés; la seccion de mujeres, en la que acababa de ingresar una lindísima jóven, loca por amor; el patio, espacioso y alegre, sitio de desahogo y recreo general para cuantos se hallen en vía de curación.

Allí presencié escenas de índole y género muy diferentes.

Al vernos entrar, una aldeana se arrojó en brazos de uno de los expedicionarios llamándole padre, mientras un mancebo de diez y ocho años nos participó que era mujer, y que su tutor la había cambiado de sexo para que no se casase con el hombre que amaba y apropiarse de esta suerte su dote.

Otro nos confesó en secreto ser el tenor Rubini, y que se había ido allí para que los empresarios de teatro no le persiguiesen con proposiciones de ajuste.

Y á fin de probarnos la exactitud de sus palabras, comenzó á cantar con voz de bajo profundo el aria de Assur en la *Semirámis*.

El cuadro era triste, apesar de que involuntariamente provocaba la risa en ocasiones: muchos de nosotros teníamos llenos de lágrimas los ojos, y oprimido hasta el extremo el corazón.

Respiré, pues, cuando salimos del manicomio, aunque no por eso había terminado lo doloroso del espectáculo.

Al dirigirnos á la estación para regresar á Bruselas, vimos locos ocupados en labores de la recolección; dos ó tres segaban el trigo; media docena más lo recogían para formar los trojes.

A la puerta de una posada cierto individuo herraba caballos: era loco también.

Más allá un carpintero cepillaba perfectamente dos tablas: loco asimismo.

Un incidente notable señaló nuestra sa-

lida del pueblo: el emperador de Bélgica en persona nos acompañó hasta el tren.

Es un antiguo contrabandista, que durante la guerra franco-prusiana fué hecho prisionero por los alemanes.

El miedo de ser fusilado le hizo perder la razón.

Ahora pretende oír la voz de Dios y de los ángeles, que le ordenan constituir el imperio belga, guillotinando ántes á los obispos.

El que ha de ocupar el trono habla bien y es dulce y afable en su trato.

Antes de separarse de nosotros bebió un vaso de cerveza, brindando por la prosperidad y la gloria de su futuro imperio.

Erán las siete y cuarenta minutos cuando arribamos á la capital con el cuerpo y el espíritu igualmente rendidos: el primero de una expedición larga y penosa; el segundo del exámen de un cuadro quizá único en el Universo: el de una población cuya principal industria es asistir á los dementes »

La cosecha de trigo en el mundo

La casa mercantil Barthelemy Estienne, de Marsella, acaba de publicar un libro, siguiendo su costumbre de todos los años, en el cual consigna los datos que ha recogido respecto á la cosecha de trigo, tanto en Francia como en el extranjero.

«Cuándo llegará el día en que una casa española pueda con sus propios elementos ofrecer un estado relativo á la cosecha y precios de aquel cereal en todos los mercados, análogo al que da á luz la casa comercial de Marsella? Tarde nos parece que podremos disfrutar de esa ventaja. Para esto es preciso que nuestro comercio salga del raquitismo en que vive, y no vemos señal alguna, ya procedente de una suma eficaz de energías individuales, ya de tratados mercantiles que favorezcan la extensión del tráfico, ya de que la administración deje de ser la eterna rémora de la prosperidad material del País, para asegurar que hayamos de entrar en breve plazo en un período de renacimiento comercial.

Segun dicha publicación, la cosecha del trigo candeal en Francia en 1880 se clasifica como sigue:

Es muy buena en cinco departamentos: Alpes marítimos, Aude, Finisterre, Tarn y Var.

Buena en 36 departamentos, y entre éstos: las Ardenas, Ariège, Calvados, Costas del Norte, Dordoña, Mancha, Paso de Calais y provincias de Argel y Constantina.

Bastante buena en 26 departamentos, entre los que figuran Ain, Alpes-Bajos, Alpes-Altos, Costa de Oro, Eure-y-Loire, Landes, Sena, Sena y Oise y Sena Inferior.

Mediana en 16 departamentos, entre éstos, Ardeche, Bocas del Ródano, Charenta, Charenta Inferior, Pirineos Orientales y provincia de Orán.

Por último, la cosecha es mala en seis departamentos.

Respecto á la cebada los comarcas productoras están divididas en cinco categorías.

La cosecha es muy buena en 11 departamentos, á los cuales pertenecen Altos Alpes, Indre-y-Loir, Alta Saona y Saboya; es buena en 52, entre los cuales figuran Alta Garona, Costa de Oro, etc... Bastante buena en seis, que comprenden al del Jura y al Marne, y mediana en tres departamentos.

En cuanto á la producción de la avena, hay muy buena cosecha en 24 departamentos; es buena en 39, bastante buena en 7, mediana en 6, y mala en dos.

De los referidos datos puede deducirse que la cosecha es mediana respecto al trigo, y regular en cuanto á la cebada y la avena.

En lo concerniente á otros países, dicha publicación hace constar que la cosecha de trigo es mediana en Inglaterra, en Escocia y en Irlanda; buena en Austria, aunque en Hungría es ménos satisfactoria de lo que se esperaba. Italia, España y los Países-Bajos están en buenas condiciones. En Alemania, la cosecha es mediana, desigual en Turquía, en las provincias danubianas y en Rusia. En los Estados-Unidos, las lluvias han ocasionado graves daños

que no pueden ser apreciados con exactitud.

Ademas del estado de las cosechas, el trabajo de M. Estienne comprende el del comercio internacional de los trigos durante el período de 1878-79.

Rusia en dicho año ha proporcionado á Francia mayor cantidad de trigo que en precedentes, á causa de que la guerra que sostuvo con Turquía en el año anterior impidió la exportación de la cosecha que á éste correspondía. Por término medio Rusia envía á Francia de 4 á 5 millones de quintales por año.

La importación de trigo procedente de los Estados-Unidos alcanzó una cifra de la mayor importancia.

El comercio con Turquía fué estacionario, y el sostenido con Italia casi nulo.

Respecto á Alemania, Francia suministra á aquel país más harina que trigo, y recibe del mismo más trigo que harina; pero hace dos años próximamente que el segundo de aquellos países recibe más del primero que lo que constituye la exportación.

El tráfico con Bélgica es activo: en 1877 Francia tuvo una exportación superior á la importación del primero de dichos países; en 1878 se estableció el equilibrio de las transacciones; pero en 1879 y en 1880 la exportación fué menor en Francia.

Respecto á Inglaterra, el tráfico consiste de ordinario en cambiar las harinas francesas por trigos procedentes de aquel país; pero hace dos años que la importación del cereal excede á la exportación del polvo. Con Suiza, Francia sostiene un activo comercio de este artículo.

Respecto á la Argelia, M. Estienne se lamenta de que la administración aduanera impida seguir con certidumbre en esta materia el progreso de la colonia.

Como se ve, en este cuadro no se dice una palabra de España en punto al comercio de trigos, no obstante ser un país vecino de Francia. Es verdad que no exportamos actualmente, cuando podríamos figurar con abundantes exportaciones de trigo. El problema por resolver para alcanzar dicho resultado consiste en la construcción de caminos de hierro y carreteras, y en la baratura de las tarifas y precio de los arrastres; entonces será fácil el cultivo laborioso de muchas comarcas españolas muy adecuadas á este género de producción: mientras tanto la exportación será nula, porque el labrador no ha de encontrar estímulo ni compensación á su trabajo vendiendo su trigo en el extranjero, cuando con sólo ser transportado á nuestras provincias del litoral no es vendible por sobrado caro.

No dejaremos también de advertir que el estado de M. Estienne acusa un grande atraso de parte nuestra. Cuando es conocido el movimiento de los cereales de todo el mundo, nosotros no sabemos cuál sea aquél en nuestras provincias. Dichos conocimientos son muy útiles porque ayudan la prevision del comercio y favorecen los intereses del consumidor. A juzgar por la deficiencia y lentitud con que aquí se publican tales datos, no parece sino que en España no hay ni productores, ni comerciantes, ni consumidores.

La emigración á los Estados-Unidos

De año en año se ve que las corrientes de la emigración europea se dirigen preferentemente á los Estados-Unidos, excepción hecha de nuestras provincias del litoral, que siguen prefiriendo, apesar de las más dolorosas experiencias, las repúblicas de la América española.

El director de estadística de Washington da cuenta en su última Memoria de haber desembarcado en los diferentes puertos de los Estados Unidos durante el pasado mes de Julio 49.922 inmigrantes, distribuidos en la siguiente forma: Ingleses, 5.388; escoceses, 1.521; del país de Gales, 51; irlandeses, 6.067; alemanes, 11.275; austriacos, 2.006; suecos, 3.799; noruegos, 1.743; daneses, 908; franceses, 598; suizos, 577; españoles, 24; holandeses, 188; húngaros, 454; canadienses, 12.716; cubanos, 62; chinos, 865, y algunos otros de diferentes nacionalidades.

Durante el año que terminó en 30 de Junio habían llegado 457.243 inmigrantes, 6

lo que es igual, 279.000 más que en 1879.

Nada tiene de particular este aumento si se considera, por una parte, el exceso de población menesterosa en todos los países del antiguo mundo, y por otra la riqueza agrícola y todavía no explotada del Norte de América.

Aquellos vastísimos terrenos, que no necesitan sino brazos, agradecen y pagan con opimos frutos el trabajo de quien los rotura y cultiva, sin contar con que el gobierno auxilia espléndidamente á los cultivadores.

Respecto de este particular encontramos en los periódicos americanos algunos curiosísimos detalles sobre la famosa hacienda de Mr. Dalrymple, sita á 25 millas al O. de Fargo, en el Dakota, y que es la más vasta del continente occidental. Comprende 36.000 acres (14.000 hectáreas aproximadamente) de tierra laborable, sembradas de trigo las 24.000 y de avena las 12.000 restantes. En el mes pasado empleáronse 125 máquinas en la siega del trigo.

Mr. Dalrymple dirige los trabajos de su hacienda guiándose por las sanas doctrinas de la economía rural bien entendida, contratando para los trabajos de la recolección á cada jornalero por cuarenta días á razón de 8 pesetas 75 céntimos diarios, ademas del alimento.

Tres caballos ó mulos manejan cada máquina segadora, siendo 375 los que pueblan las caballerizas.

Los rendimientos ascienden á 16 hectolitros por hectárea, con respecto al trigo, y 30 para la avena.

La producción del primero se eleva á 123.420 hectolitros. Estas inmensas cosechas son trasportadas al borde del mar á través del Canadá y del canal del Erié, y obtienen un precio medio de 8 francos 60 céntimos el hectolitro, que representa más de la mitad de beneficio.

Espectáculos

Anoche, en el teatro de Eslava, se verificó el estreno de un juguete cómico titulado *¿Quién será yo?*

Su desempeño fué esmeradísimo, y el juguete entretuvo agradablemente á la numerosa concurrencia.

Una cosa venimos advirtiendo en dicho teatro, sobre la cual llamamos la atención del público y de la autoridad. La afluencia de gente en aquel favorecido teatro es tanta, que bueno es prevenir cualquier incidente desagradado que pudiera ocurrir.

Es fácil que una noche haya un incendio cuando el local del teatro se halle atestado de gente; ¿y no comprende la autoridad que habria infinidad de desgracias que lamentar, que hoy pueden evitarse? Lo esperamos.

Con buen éxito se estrenó anoche en el teatro Martin un juguete cómico en un acto, original de D. Pelayo del Castillo, titulado *Una coronada*.

La obra tiene fácil versificación, muchos chistes é intencionadas frases. El público llamó á la escena al autor, que no se presentó por encontrarse fuera del teatro.

Funciones para hoy

PRÍNCIPE ALFONSO.—A las nueve.—El último mono — Intermedios por el niño del tambor.—Madrid y sus afueras.

TEATRO DE LA RA.—A las ocho y media.—Como llovido del cielo.—¡Ay, qué tío!

VARIETADES.—A las ocho y media.—La de San Quintín.—Salirse de su esfera.—¿Dónde está la levita?

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—Un loco hace ciento.—Estrella de Andalucía.—Prueba práctica.—Don Sisenando.

ESLAVA.—A las ocho y media.—¿Quién será yo?—Cambiar de colores.—Dos truchas en seco.—Los carboneros.

MARTIN.—A las ocho y media.—A lo tonto, á lo tonto.—Un cochero riojano.—Una coronada.—Baile.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantas).—A las nueve.—Gran función de ejercicios equestres y gimnásticos, acrobáticos y cómicos, bajo la dirección del señor Parish.

Cultos

SANTO DEL DIA 15.—San Nicomedes, mártir.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de San Pascual, donde continúa la novena de Nuestra Señora de la Zarza.

En la parroquia del Buen Suceso continúa la novena á su excelsa titular.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Tránsito, en el Cármen Calzado.

Nuestra condena

En la denuncia de nuestro periódico, cuya vista tuvo lugar ayer, el tribunal de imprenta ha dictado sentencia, que hoy se nos ha notificado, condenándonos á quince días de suspensión.

Pretensiones ridiculas

Una de las cualidades más salientes del carácter del Sr. Cánovas es ese soberano desden con que acoge todas las manifestaciones de la opinión.

Entre todos los periódicos vascos, ocupa el primer rango La Política, y esto no nos extraña. Como La Política pasa toda su vida en la postura que usaban aquellos cortesanos de una isla cuyo nombre no es propio para dicho en castellano, de que nos habla Gulliver, cada vez que se levanta del suelo y deja el incensario, para probar la independencia de su carácter, des carga un terrible palo sobre la verdad, la justicia y la conveniencia, haciéndose la ilusión de que la víctima es el pueblo vasco.

Es preciso que se desengañen los periódicos ministeriales: única y exclusivamente el odio que aquellas provincias tienen á Cánovas es lo que produce el estado de excitación en que se encuentran; y por lo que respecta á Navarra, nos consta que no hay ni puede haber movimiento carlista. Con una política que no fuese odiosa y repulsiva á aquella provincia, sin la amenaza constante que siempre tiene suspendida sobre Navarra el Júpiter olímpico, y haciendo justicia como se merecen los hijos de aquellas montañas, modelos de honradez y laboriosidad, no hay que dudar que, partidarios hoy de las instituciones, se borrarían del todo denominaciones que sólo renacen al calor de la oposición que en el país tiene el hombre funesto que hoy está al frente de la desgraciada política conservadora-liberal.

Ni en las Provincias ni en Navarra ha conquistado un afecto desinteresado, no ha desarmado una antipatía; los hombres liberales de toda su vida, y que tanto contribuyeron á poner fin á la guerra, están retraídos y hasta mal vistos del Gobierno, y en cambio los protegidos, los favoritos de Cánovas son los que, como Mendirri, obtienen una misión diplomática en las elecciones pasadas, y otros que viven á la sombra de la esperanza de que se realicen ciertos y determinados sucesos.

Nuestra voz, al sacar á la pública vergüenza ciertos hechos, sería ahogada por el fiscal de imprenta; pero en otro lugar inviolable no faltará quien con nobleza de sentimientos haga el oportuno cargo de culpas y de responsabilidades.

Responsabilidades

El periódico de Pamplona El Arga, que no puede ser sospechoso de carlista, ni mucho menos, está publicando unos notables artículos sobre la verdadera situación de las Provincias, y especialmente de Navarra.

Del último artículo, que titula «Política asiática», tomamos los siguientes párrafos:

«La magnitud del despecho del Sr. Cánovas del Castillo al contemplar el fracaso irremediable y completo de la política liberal-conservadora en el país eúscaro puede medirse fácilmente, nada más que con tomar nota de las amenazas, de los insultos, de las injurias, de las calumnias, de los denuestos que contra el solar vasconavarro arrojan los periódicos que viven en la domesticidad del presidente del Consejo.»

Entre todos los periódicos vascos, ocupa el primer rango La Política, y esto no nos extraña. Como La Política pasa toda su vida en la postura que usaban aquellos cortesanos de una isla cuyo nombre no es propio para dicho en castellano, de que nos habla Gulliver, cada vez que se levanta del suelo y deja el incensario, para probar la independencia de su carácter, des carga un terrible palo sobre la verdad, la justicia y la conveniencia, haciéndose la ilusión de que la víctima es el pueblo vasco.

Es preciso que se desengañen los periódicos ministeriales: única y exclusivamente el odio que aquellas provincias tienen á Cánovas es lo que produce el estado de excitación en que se encuentran; y por lo que respecta á Navarra, nos consta que no hay ni puede haber movimiento carlista. Con una política que no fuese odiosa y repulsiva á aquella provincia, sin la amenaza constante que siempre tiene suspendida sobre Navarra el Júpiter olímpico, y haciendo justicia como se merecen los hijos de aquellas montañas, modelos de honradez y laboriosidad, no hay que dudar que, partidarios hoy de las instituciones, se borrarían del todo denominaciones que sólo renacen al calor de la oposición que en el país tiene el hombre funesto que hoy está al frente de la desgraciada política conservadora-liberal.

Ni en las Provincias ni en Navarra ha conquistado un afecto desinteresado, no ha desarmado una antipatía; los hombres liberales de toda su vida, y que tanto contribuyeron á poner fin á la guerra, están retraídos y hasta mal vistos del Gobierno, y en cambio los protegidos, los favoritos de Cánovas son los que, como Mendirri, obtienen una misión diplomática en las elecciones pasadas, y otros que viven á la sombra de la esperanza de que se realicen ciertos y determinados sucesos.

Nuestra voz, al sacar á la pública vergüenza ciertos hechos, sería ahogada por el fiscal de imprenta; pero en otro lugar inviolable no faltará quien con nobleza de sentimientos haga el oportuno cargo de culpas y de responsabilidades.

Más escándalos electorales

Otro hecho escandaloso ha tenido lugar en el Puerto de Santa María con motivo de las últimas elecciones provinciales, de donde el diputado á Cortes Sr. Mata y Sanchez tuvo que trasladar su residencia á Madrid para evitar las consecuencias de las simpatías de que goza en aquella ciudad, y poder manejar á su gusto la máquina que empleó desde su primer momento para inutilizar á nuestro amigo Sr. Barca, cosa bien difícil á no estar afianzado su enemigo por elementos oficiales y cometese todo género de arbitrariedades y abusos.

Como prueba de ello, veamos lo que dice La Prensa Gaditana: «El lunes último, primer día de las pasadas elecciones, como á las doce de la mañana se dirigió el alcalde Sr. Miranda á una taberna que hace esquina á las calles Larga y Cielo, donde se encontraban el comandante de los municipales y 17 números de la misma guardia; una vez unido á ellos se dirigió á la Victoria, en cuyo paseo se encontraban sólo dos personas, la una sobrina del diputado provincial señor Nicolau y la otra amiga del mismo; ambas estaban aguardando órdenes del Sr. Nicolau para servirles de agentes en la elección.»

Estas dos personas fueron brutalmente apaleadas sin motivo alguno por la fuerza que iba al mando del alcalde, y después de esta hazaña, como se encontrase aquella militar comitiva con el Sr. Nicolau, el comandante de los municipales lo motejó y golpeó, sin que el diputado cometiera acción ni proferiera palabra alguna; los municipales se limitaron á desvanecer sus sables, aunque ninguno puso mano en el Sr. Nicolau.

Terminado este segundo acto, la comitiva llegó al colegio de la Victoria, donde había un solo elector votando y cuatro amigos del candidato Sr. Barca, que en uso de su derecho intervenían la elección. El invicto alcalde los mandó prender y los puso á todos á disposición del juez de primera instancia. El objeto de esto no necesitamos exponerlo: nuestros lectores adivinarán que en el escrutinio resultó á las tres horas que habían votado 119 electores en favor del candidato Sr. Barragan; debemos advertir que el censo del citado colegio no llega más que á 118 electores.

Los comentarios huelgan. No es sólo la prensa la que se ocupa de lo ocurrido; el mismo candidato, y bajo su firma, estampa en un remitido que publica las siguientes elocuentes líneas, que hacen la apología de los hombres de la situación y de sus secuaces:

«No pensaba haber tomado parte alguna en las elecciones que han terminado; no pensaba tampoco escribir cosa alguna contra ellas; á mi pesar y contra mi deseo he tenido que presentarme, y suplico á usted y á todos mis amigos y enemigos no me pongan en el caso de tener que hacer una relación exacta de lo ocurrido desde la confección de las listas electorales, en que tanto se ha infringido la ley, como hasta la conclusión de dichas elecciones, en que tantos abusos se han cometido, y las venganzas ruines y miserables que se están ya poniendo en ejecución contra los que han tenido el atrevimiento de favorecerme con sus votos, apesar de la opresión ejercida contra ellos por la autoridad y sus adaltes.»

«No pensaba haber tomado parte alguna en las elecciones que han terminado; no pensaba tampoco escribir cosa alguna contra ellas; á mi pesar y contra mi deseo he tenido que presentarme, y suplico á usted y á todos mis amigos y enemigos no me pongan en el caso de tener que hacer una relación exacta de lo ocurrido desde la confección de las listas electorales, en que tanto se ha infringido la ley, como hasta la conclusión de dichas elecciones, en que tantos abusos se han cometido, y las venganzas ruines y miserables que se están ya poniendo en ejecución contra los que han tenido el atrevimiento de favorecerme con sus votos, apesar de la opresión ejercida contra ellos por la autoridad y sus adaltes.»

Hechos y dichos

Leemos en La Integridad de la Patria:

«Preguntan algunos periódicos liberales-dinásticos: ¿Dónde está el decreto ó real orden en que se dispone que cese en el título de princesa de Asturias la infanta doña María Isabel?»

«Cuando estos periódicos publiquen el decreto ó real orden en que se dispuso el año 1857 que cesase en el título de princesa de Asturias la misma infanta doña María Isabel, entonces contestaremos.»

«¿A que ningún colega se compromete á publicarlo?»

No se publicará porque no existe, y no existe porque el título del principado de Asturias era inherente á la inmediata sucesión del Trono.

El Sr. Cánovas, en el estrambótico preámbulo, varió todo eso respecto á las hembras y dispuso que sólo tuvieran tal dignidad en virtud de decreto.

Ahora el Sr. Cánovas, autor de esto último, ha hecho una nueva extravagancia, y es derogar por un parte de un médico la real orden de 1875.

Ahora, dada la originalidad del señor Cánovas en estas cuestiones, tenemos una curiosidad que satisfacer.

El día que se decida á titular princesa de Asturias á la primogénita de S. M., ¿cómo lo hará?

Por medio de un pregon echado en Fuencarral.

Por nota en algún expediente de la Presidencia.

Por cartas particulares á los amigos.

Por artículo adicional de una ley de ferrocarriles.

Todo hay que esperararlo de la afición que á las rarezas muestra el Sr. Cánovas.

Lo que cuenta un periódico de la Habana:

«En uno de los últimos días ha llegado la barca de esa matrícula G. H., capitán Rodriguez, conduciendo 26 pasajeros. De ellos 14 son jóvenes contratadas por el contramaestre ó mayordomo, que persiste en ese degradante comercio para mengua de nuestra patria y escarnio de la moral. Aún no había saltado el ancla la G. H. cuando ya estaban á bordo las corredoras contratando el género. Los gritos de aquellas infelices, muchas de las cuales se resistían tenazmente á dejarse vender, diciendo entre amargos sollozos que se las había engañado, se confundían con las proposiciones del especulador, que gritaba ¡diez onzas! ¡diez onzas!»

Del muelle se percibía la algazara, con espanto de todo el mundo. Esas desgraciadas, algunas de las cuales ¡oh ignominia! no pasan de once años de edad, aseguran que el mayordomo ha recorrido esos campos con ofrecimientos muy distintos de su objeto. Entre los canarios no se habla de otra cosa, y al ver que esas autoridades permanecen impasibles á la vista de semejante escándalo, van á elevar al Gobierno una protesta que irá suscrita por millares de firmas, quejándose de tal apatía en este punto y pidiendo que se ponga coto á tan intolerable abuso.»

Creemos que no se necesita hacer comentario alguno; el hecho, simplemente enunciado, basta para que se trate de ponerle correctivo.

La siguiente noticia es de un periódico de la mañana:

«Al regresar hace pocos días de Roque-

tas el alcalde de Tortosa, estuvo expuesto á caer en poder de Pancha amplia, quien se presentó en el sitio denominado Cuatro Caminos, solo, media hora después de haber pasado el alcalde.»

En otros tiempos se hubiera dicho que Pancha-ampla estuvo á punto de caer en manos del alcalde.

Ahora se supone, y con razón, que la autoridad hubiese caído en poder del asesino si lo encuentra.

¡Qué espantosa perversión moral!

El nuevo alcaide de la cárcel de Barcelona dirigió hace poco al gobernador una comunicación sobre la necesidad de establecer ciertas mejoras relativas á la salubridad del establecimiento.

El señor gobernador, al decir de El Demócrata, contestó en un oficio negando cuanto se le pedía y añadiendo: «En cuanto á los diez y seis tifoideos, si se curan, felices ellos; si se mueren, que los entierren.»

Muy bien dicho. Eso es gobernar y eso es cuidar de los intereses confiados á su cargo y dirección.

El señor gobernador de Barcelona es hombre de pelo en pecho por lo visto, y tanto le dan diez y seis muertos como treinta y dos.

Hoy, gracias á Dios, tenemos noticias de los distintos bandoleros que andan por España campando por su respeto. Los de Toledo:

«Toledo 13 (once 55 noche). Acabo de recibir por propio de Navahermosa noticia de que esta mañana ha tenido lugar un encuentro entre una de las partidas de escopeteros que costea esta diputación y los criminales á legua y media de dicha población, habiendo salido herido de gravedad el jefe de los escopeteros, Juan Ayuso, que recomiendo desde luego á V. E. por la mañana temprano salgo para Navahermosa, para enterarme más detenidamente del suceso y tomar sobre el terreno las disposiciones que crea convenientes.»

El gobernador de la provincia. Los de Gerona:

«Gerona 13. El sujeto secuestrado hace pocos días en Maya, y que fué abandonado por los malhechores á la vista del somaten en los bosques inmediatos, ha regresado á su domicilio, herido de poca gravedad. La autoridad militar participa al gobernador de la provincia que ha sido aprehendido uno de los tres secuestradores, y que continúa activamente la persecución de los demás.»

Dos heridos resultaron de estas últimas campañas y ninguno pertenece al ejército del bandolerismo.

Como el gobernador de Toledo ha salido para Navahermosa, esperamos nuevos detalles sobre esta batalla entre bandidos y escopeteros, en la que, por lo visto, la peor parte ha sido para los hombres honrados.

Un suscriptor nos dice lo que sigue: «Al pagar el primer trimestre de la contribución industrial, correspondiente al año económico de 1879 á 1880, me fijé en la casilla de distribución de cantidades y vi lo siguiente:

Table with 2 columns: Description of tax contribution and Amount in pesetas. Total: 53 pesetas.

Hice presente al recaudador que el recibo estaría equivocado, puesto que el 8 por 100 de 40, no da el 4, ni el 6 por 100 el 3.

Me contestó que no era cosa suya, y que él debía cobrar lo que los recibos indicaban. Me aguanté creyendo que para el año siguiente subsanarían el error; pero lejos de eso, se continúa con lo mismo, y al hacerlo presente, se me respondió con malos modos que fuera á reclamar á la administración ó al Banco.

De todo lo que resulta que el Banco, el administrador ó el recaudador, ó todos juntos, exigen cantidades que no deben.»

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Ultramar. — Real decreto concediendo un suplemento de crédito de cien mil pesetas fuertes á la sección cuarta del presupuesto de gastos de la isla de Puerto Rico, veinte por el ayuntamiento de lo percibido por el Tesoro en la construcción del acueducto, otro de veinte mil para plantear escuelas de artes y oficios, otro de veintimil mil quinientos para ensanche de la aduana y otras obras, y otro de dos mil para la instalación del aparato semaforico en la capital de la isla.

Subastas trimestrales de amortización

Las cantidades disponibles para las que se han de celebrar en los días 24 y 25 de

los corrientes, con arreglo á la ley de 17 de Mayo de 1878, son las siguientes:

Table with 2 columns: Description of bonds and Amount in Pesetas. Total: 2.391.243 75.

El día 24 se subastarán las que comprenden las dos primeras cantidades y el 25 las restantes.

El tipo de amortización será abierto, entendiéndose que para tomar parte en la subasta será preciso haber depositado previamente en la tesorería de las oficinas de la Deuda el 1 por 100 en metálico del valor nominal de cada proposición ó su equivalencia en títulos de la Deuda al precio de cotización del día anterior en los días 21, 22 ó 23.

Interior

El siguiente hecho ha sucedido en las inmediaciones de Málaga:

«Parece ser que unos pastores de los que apacientan su ganado en las cordilleras de los Gaitanes, vieron el jueves ó viernes de la semana anterior, y en lo más apartado de aquellas abruptas peñas, un caballero que, tendido en el suelo, bañado en sangre y al parecer cadáver, se movía, sin embargo, á su presencia, con señales manifiestas de pedir socorro, si bien sólo se podía esto deducir de sus ademanes, puesto que no pronunciaba ni una sola palabra. Parece tambien que los primeros buyeron y que, como el lugar es tan solitario, tardó mucho en aparecer, al fin, un labriego que, compadecido de la situación de aquel infeliz, corrió al primer puesto de la guardia civil avisando del suceso.»

Segun ha declarado por escrito, porque no puede hablar, es alemán de nacion, no conoce el castellano y tomó hace poco en Francia un billete circular de los que dan opción á viajar por España durante un plazo y en una zona determinada, y ya se disponía á regresar á Berlin, adonde iba á recibirse de abogado.

Dice tambien que al venir á Málaga se prendó tanto de la hermosa magnificencia que presenta la cordillera de los Gaitanes, que al día siguiente regresó á aquellos ásperos parajes por el placer de contemplarlos y recorrerlos, y que allí fué acometido por dos campesinos que después de robarle el reloj, la cadena y unos veinte ó treinta duros, le derribaron en tierra dándole puñaladas en el cuello y la nuca, como para desangrarle en último término, por si no moría de las heridas; que después de quedar exánime le arrimaron una porción considerable de abulagas y cardos silvestres, pegándole fuego á todo, de lo que presenta evidentes señales, por tener quemado el pelo y la barba y chamuscadas las heridas del cuello; y últimamente, lo ocurrido con los que pasaron á su vista sin darle auxilio, dejándole en aquel estado, en que permaneció toda aquella tarde, la noche y gran parte del siguiente día.

Así se nos refiere, y que el estado del herido es gravísimo, hasta el extremo de tenerle que comprimir una de las heridas del cuello, para que por ella no escapen los líquidos que se le propinan.»

Al pasar los toros que han de lidiarse en Logroño por el pueblo de Baraona, mataron á uno de los vaqueros.

La juventud soriana, segun nos informan, parece que prepara una entusiasta manifestación con motivo de la reunión magna que ha de tener lugar el sábado próximo 18 del actual.

Su lema á bandera desplegada, será el de «¡Soria por los Alduides!»

Anteanoche en Zaragoza, poco ántes de terminar la función dramática á beneficio de las familias de los militares muertos en el Ebro, produjose en el coliseo una gran alarma.

Se dió la voz de fuego por algunas personas que estaban en el anfiteatro principal, y el público abandonó la sala precipitadamente, sin que hubiese desgracia alguna apesar de la confusion y desorden consiguiente. Todo ello tuvo por origen, segun nuestras noticias, un papel que vieron arder las personas que dieron la voz de alarma.

Un colega de Lérida hace la siguiente descripción del horroroso crimen cometido en el término de Fullera:

«Casi simultáneamente salieron de Esplugas Calva las dos familias para trasladarse á sus huertas, lindantes en el citado término de Fullera, y apenas llegaron, un hijo de la una empezó á dar puñaladas á una anciana de la otra familia, y acto continuo, unos para agresión, y otros para defensa, tomaron parte en la lucha todos los individuos de las dos familias, resultando la anciana muerta y todos los miembros de una familia gravemente heridos, y en la otra heridas tres personas y desaparecido el jóven que había empezado la agresión, sin que tengamos noticia de que has-

ta la fecha haya sido habido. Como se hallan las cosas sub judice, nos abstenernos de hacer comentarios; sin embargo, diremos, puesto que corre de boca en boca...

Exterior

Aden 4. El vapor Cadix, de la empresa Olano, Larrinaga y compañía, llegó a Manila...

Singapore 5. El vapor Victoria, de la misma empresa, salió con destino a la Península sin novedad.

Berlín 14. La Gaceta Nacional y otros periódicos censuran las supuestas revelaciones de una alianza franco rusa...

Roma 14. Se ha presentado el presupuesto de 1881 con un excedente de ocho millones de liras.

Ragusa 14. Ha llegado a este puerto el aviso francés L'Hirondelle (la golondrina), y se esperan para esta tarde las fragatas Suffren y Triedlan.

América española

Ya el comercio tiene noticia del decreto del gobierno de Venezuela, fecha 30 de Julio, que hace imposible la concurrencia de nuestros vinos en los mercados de aquella república.

Las dificultades que últimamente se han presentado en algunas aduanas marítimas en el reconocimiento de varias clases de vinos, que por el hecho de tener un color más o menos subido han pretendido los importadores que se les aforce en primera clase arancelaria...

vinos comunes de mesa inofensivos en su uso, por no estar recargados de alcohol, han determinado al ilustre americano presidente de la república a resolver...

Primero. Sólo se importarán libres de derechos arancelarios los vinos tintos, en cualquier envase, de producción y procedencia directa de Burdeos.

Segundo. Los demas vinos, con excepción de los españoles, cualquiera que sea su clase y su procedencia, si vienen en barricas ó en barriles, se aforarán en la tercera clase arancelaria...

Tercero. Los vinos de producción española, cualquiera que sea su procedencia y cualquiera que sea el envase en que vengan, se aforarán siempre en la sexta clase arancelaria.

El tren especial del Norte, número 21, llegó ayer con tres horas de retraso por no haber enlazado el expreso ascendente, que tuvo que detenerse en Reinosa por estar interceptada la vía a causa de la rotura de una viala de la máquina que conducía el tren de mercancías número 522.

La archiduquesa Isabel, madre de la Reina, ha entregado al conde de Ludolf, ministro plenipotenciario de Austria, la cantidad de 3.000 pesetas para los pobres.

Ecos de Madrid

Ayer a las once de la mañana se celebró en la Real colegiata de San Isidro una solemne función religiosa costeada por el Ayuntamiento de Madrid...

El cardenal arzobispo de Toledo ha oficiado de pontifical y ha concedido cien días de indulgencia a todos los asistentes a tan solemne acto.

La ceremonia fué presidida por el Gobierno de S. M., que estaba representado por el presidente del Consejo de ministros y el señor ministro de la Gobernación.

En el presbiterio asistieron los señores nuncio de Su Santidad, arzobispo de Granada y obispos de Cuenca, Avila y auxiliar de Madrid.

Entre los concurrentes figuraban los presidentes de los Cuerpos legislativos, general Echagüe, comandante general de alabarderos; general Ceballos, jefe del cuarto militar de S. M.; los capitanes generales de ejército marqués de la Habana y Martínez Campos, el capitán general de Madrid Sr. O'Ryan, varios individuos del

cuerpo diplomático extranjero, el marqués de Reinosa, presidente del Tribunal Supremo de Justicia; conde de Xiquena, como diputado a Cortes; los señores marqueses de Tornos y conde de la Romera, presidentes del Ayuntamiento y Diputación provincial respectivamente; gran número de concejales y diputados provinciales, y comisiones de todos los cuerpos de la guarnición.

La orquesta y voces estuvo bajo la dirección del maestro de música del Ayuntamiento, Sr. D. José Arehe, y ejecutó con gran precisión un Te-Deum del maestro de capilla de El Escorial, D. Cosme José de Benito.

El acto terminó a las doce y media, siendo despedido el Emmo. señor cardenal Moreno con cruz alzada, y acompañado del presidente del Consejo de ministros y de todos los asistentes al acto.

Ayer recibimos un oficio de la fiscalía de imprenta anunciándonos que ha sido denunciado El Eco de Madrid por todos los artículos que publica en la plana primera de su último número.

Sentimos el nuevo percalce de nuestro apreciable colega.

El tren especial del Norte, número 21, llegó ayer con tres horas de retraso por no haber enlazado el expreso ascendente, que tuvo que detenerse en Reinosa por estar interceptada la vía a causa de la rotura de una viala de la máquina que conducía el tren de mercancías número 522.

La archiduquesa Isabel, madre de la Reina, ha entregado al conde de Ludolf, ministro plenipotenciario de Austria, la cantidad de 3.000 pesetas para los pobres.

Por falta de número no celebró ayer sesión el Ayuntamiento.

Se celebrará el miércoles próximo, y en ella se acordará la clase y número de festejos con que ha de solemnizarse el natalicio de la augusta infanta.

El Ayuntamiento es de opinión que se distribuya una cantidad a las comisarías para que éstas emprendan obras de utilidad, dándose al propio tiempo trabajo a los jornaleros de la villa.

Ayer ocurrieron los accidentes desgraciados siguientes:

La portera de la casa núm. 10 de la calle de San Agustín murió repentinamente en su mismo cuarto.

En la casa de socorro del distrito de la plaza de Celenque fueron auxiliados una mujer y un niño que aquella llevaba en brazos, a consecuencia de haberse caído en la calle, infringiéndose varias heridas, por fortuna de poca gravedad.

Ayer recibimos de nuevo la visita de El Fenix, cumplida ya la sentencia que le impuso el tribunal de imprenta.

Segunda edición

En todo aquello que el Sr. Cánovas pone mano, en todo cuanto su influjo toca, quizá porque toca a su ocaso la estrella del jefe de los conservadores, lo cierto es que no se ha dado el caso de que haya tranquilidad donde él interviene.

En el solemne acto de esta tarde, del bautizo de la princesa de Asturias, cuando todos esperaban a S. E. el cardenal patriarca de las Indias, que, según las leyes y costumbres, y según estaba consignado en el ceremonial, le correspondía bautizar a la recién nacida, se ha recibido una carta excusando su asistencia.

Entonces ha habido que decir al señor cardenal Moreno que se encargase de administrar el agua del bautismo a la futura heredera del Trono, y así lo hizo.

Los capitanes generales, que siempre y en todos los actos tienen su tribuna en la Capilla Real, se han encontrado que aquella se hallaba ocupada, viéndose precisados a ocupar un lugar cualquiera confundidos entre los demas convidados.

Y por último, nos consta que por el Congreso no se han pasado citaciones a los diputados, ni tampoco éstos han recibido invitación de Palacio, ni los que en uso de su derecho han acudido a la Real Capilla lo han hecho como corresponde en los actos oficiales, ó sea siendo conducida la comisión que representa la Cámara popular en los coches de la casa y con las formalidades debidas.

Esto ha dado lugar a que algunos diputados se hayan quedado sin poder penetrar en la Real Capilla, donde se hallaba aglomerada infinidad de gente.

En suma: tres disgustos distintos y un solo hombre político regenteando su persona: el Sr. Cánovas del Castillo, que lucía su uniforme de presidente del Consejo de ministros con TRES ENTORCHADOS, sin que sepamos por qué.

Esta mañana, y ante el tribunal de imprenta, ha tenido lugar la vista de la denuncia de nuestro colega El Liberal, para el que ha pedido el fiscal veinte días de suspensión, y el abogado defensor la inhabilitación del tribunal de imprenta, por ser de la competencia del ordinario el delito que se le imputa al referido colega.

Seguendo el ceremonial de que ya tienen conocimiento nuestros lectores, ha tenido lugar hoy el acto de administrar el santo sacramento del Bautismo a la princesa de Asturias.

Se le han puesto los nombres de María de las Mercedes Isabel Cristina Alfonso Teresa Ana Josefa Francisca Filomena Carolina Fernanda y María de Todos los Santos.

Después ha sido inscrita en el registro civil, siendo testigos el marqués de Barza-

nallana y el conde de Toreno, actuando como secretario el marqués de la Fuentesa, director del Registro de la propiedad y del notariado.

Entre las gracias que se otorgarán con motivo del nacimiento de la princesa de Asturias, doña María de las Mercedes, figura la gran cruz de Carlos III que se concederá al general Blanco, capitán general de Cuba.

Telegramas de la tarde

Paris 14.

Mañana llegará a esta capital el presidente de la República Francesa, señor Grevy.

Pasado mañana presidirá un importante Consejo, para dejar completamente terminada la cuestión relativa a las congregaciones religiosas.

Londres 14.

Es completamente falso el rumor de que el general Roberts había alcanzado a Ayubkan con sus dispersos restos.

En los centros oficiales no se ha recibido ningún telegrama de dicho general que confirme este rumor.

Bolsa

DEL DIA 14 DE SETIEMBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS and CAMBIOS, listing various financial instruments and their prices.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

106 EL HOTEL DE NIORRES. Entre las pruebas morales que hay a nuestro favor están la obtención de M. de Niorres en no quereros recibir en su casa, y que el comienzo de los crímenes no ha tenido lugar hasta después de concertados los matrimonios.

107 EL HOTEL DE NIORRES. buscará al hijo de la Madonnita en el rincón de provincia en que vegeta humildemente, y saldrá luz.

108 EL HOTEL DE NIORRES. Podrás haber sido un tanto y un poltron, habiérme perdido al hacerme tu cómplice.

109 EL HOTEL DE NIORRES. ¿Ouales son? —Es inútil que las conozcas hoy. Contentate con saber que las he de presentar luminosas. Una vez presos los dos oficiales, el proceso caminará rápidamente, y como la corte comienza a temer al pueblo, organizaremos algunas manifestaciones populares para que la cosa marche más de prisa.

110 EL HOTEL DE NIORRES. —¿Oual? —¿Como el conde de Sommes se dará a conocer como hijo de la Madonnita? —Saint-Jean se encargó de hombres.

111 EL HOTEL DE NIORRES. —¿Oual? —¿Como el conde de Sommes—dijo—para nada aparecerá en el asunto, porque entonces estará viajando por Italia ó por otra parte. Durante este tiempo, un procurador, que habrá sido el depositario del acta,

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

En Paris, única casa corresponsal
Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

A LOS FUMADORES INTERESA

muchísimo visitar la sección de boquillas de ESPUMA, AMBAR LEGÍTIMO, MADERAS RICAS Y OTRAS DE METALES VARIOS.

LOS TIROLESES, LOCAL NUEVO, ATOCHA 27,
FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO
ENTRADA LIBRE PRECIO FIJO

CARLOS PRAST



PROVEEDOR DE LA REAL CASA
LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Bardeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licoras extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legítimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Fequin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenojo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Acetites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes. Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, tés, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

PRIMERA Y ÚNICA LINBA AGRADADA
DE
VAPORES ESPAÑOLES
de
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA
PARA MANILA

El 15 de Setiembre saldrá de Cadiz y el 20 de Barcelona, el nuevo y magnifico vapor español

AURRERA

Informes. D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C., Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedor de la Real Casa.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok: á 10 rs. quintal en el depósito; á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.

Se reciben avisos en las oficinas, travesía de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal, 16, establecimiento de litografía y almacén de papel.

A 20 REALES

Bolsas de mano para viaje, señoras; son, si mi memoria es fiel, de piel, pero de una piel divina y fina; su construcción es preciosa y lujosa. Cómprala, mujer hermosa, para viajar de verano, que es una bolsa de mano de piel fina y muy lujosa.

Los Tirolese, Atocha, 19 y 21

COLLARES DE AZABACHE

Los modelos, muy nuevos y bonitos, se han recibido en los Tirolese, vendiéndolos más baratos que ninguna otra casa.

Recomendamos á nuestra clientela el gran surtido de peinetas en todas formas.

Los Tirolese, Atocha, 19 y 21

AVISO IMPORTANTE

A los señores «médicos», al «clero», «dentistas», «ingenieros» y otras personas que desean obtener el «diploma» de «doctor» ó de «licenciado» de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á M. J. M. J., plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

MONTE BENÉFICO UNO POR 100

Calle de San Miguel, 14, principal, Madrid

DINERO sobre alhajas y ropas al 1 por 100.

Se compran papeletas del Monte de Piedad, dando casi todo su valor. Se presta sobre las mismas á módico interés.

EL MONTE BENEFICO se encarga de los renuevos ó desempeños del Monte de Piedad y sus sucursales, mediante UN REAL por cada una de dichas operaciones.

Para comodidad de las personas que por cualquier motivo quieran hacer operaciones de empeño sin salir de su casa, el MONTE BENEFICO, previo aviso, enviará empleados atentos y de toda confianza que las hagan en el domicilio de los interesados. EL MONTE BENEFICO garantiza la discreción y la seguridad de sus operaciones. Horas de oficina: De 7 de la mañana á 12 de la noche.

ANUNCIOS

EN LA

GACETA UNIVERSAL

Se reciben en esta Administración, calle de la Reina, núm. 8, bajo, en casa del único agente, D. Antonio Escamez, Preciados, 35, entre-suelo, ó de su representante en Paris, Mr. Saissset, rue Cadet, 11.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 36, comercio de sedas; Montera, 21 tienda; plaza de Santo Domingo, 17, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 83, droguería, y Pez 34.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

CHOCOLATES

DE

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales; Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1, Garcerá, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañIA



COLONIAL.

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

108 EL HOTEL DE NIORRES
graciosamente cincuenta lises á Brune para que pueda emprender el viaje.

109 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—interrumpió Bamboula.

110 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

111 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

112 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

113 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

114 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

115 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

116 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

117 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

118 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

119 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

101 EL HOTEL DE NIORRES
Un día, señor conde, os aperciñsteis de que vuestra coja menguaba visiblemente, é hicisteis un gesto bastante feo.

102 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

103 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

104 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

105 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

106 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

107 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

108 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

109 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

110 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

111 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...

112 EL HOTEL DE NIORRES
—Pero...—repitió Bamboula—si Fonché y Brune llegan á partir...